

**Entrevista.** La jefa de Gobierno de CdMx visualiza un futuro de país sin rastro del modelo neoliberal, al que considera origen de pobreza, desigualdad y corrupción

# Sheinbaum: encima de los candidatos, la continuidad de la 4T

HÉCTOR ZAMARRÓN, CDMX

Más allá de la definición del candidato de Morena en 2024, “nosotros ya no nos pertenece-mos, como dice el Presidente, pues en términos de destino per-sonal somos parte de una histo-ria del país y nos corresponde dar continuidad a la cuarta transfor-mación en la vida pública”, ase-gura Claudia Sheinbaum en en-trevista con MILENIO.

Reitera que el proyecto enca-bezado por Andrés Manuel López Obrador creó derechos socia-les para terminar con la pobreza, pero sobre todo para garantizar un futuro de bienestar. PAGS. 6Y7



## Carrera presidencial

La jefa de Gobierno reitera el “gran respeto” que tiene por Ebrard y de Monreal dice lo vio apenas en Baja California; asegura que no tiene guaruras, viaja en un vehículo austero, y cuando puede, en bicicleta

**Claudia Sheinbaum**

# La continuidad de la 4T, por encima de los candidatos

**Entrevista**

HÉCTOR ZAMARRÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

**M**ás allá de la definición del candidato de Morena en 2024 “nosotros ya no nos pertenecemos, como dice el Presidente, pues en términos de un destino personal somos parte de una historia del país y nos corresponde dar continuidad a la cuarta transformación en la vida pública”, asegura Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de CdMx.

Reitera que el proyecto encabezado por Andrés Manuel López Obrador ha creado derechos sociales para terminar con la pobreza, pero sobre todo para garantizar un futuro de bienestar.

**La elección de lo que venga en el futuro para ti ya no es tuya propiamente, tendrás que seguir con este trabajo, y estoy hablando de la Presidencia.**

Más allá de la Presidencia y de la definición de 2024, nosotros ya no nos pertenecemos, como dice el Presidente. En términos de un destino personal, somos parte de una historia del país y tenemos un papel que cumplir. Todos los que estamos en un puesto de elección popular nos corresponde dar continuidad a la cuarta transformación. El que se haya roto o terminado con el mo-

delo neoliberal que generó una enorme pobreza, desigualdad y corrupción es fundamental. En estos seis años el Presidente va a consolidar el proyecto, pero requerimos el apoyo de todos. Tenemos que seguir avanzando para reducir las desigualdades, se termine con la pobreza y haya un futuro de felicidad y bienestar. La cuarta transformación es un sentimiento popular más allá de partidos y organizaciones.

**¿Hace cuánto que no ves a Ebrard y a Monreal?**

A Marcelo Ebrard lo veo muy seguido, el Presidente me invita una vez a la semana al gabinete de seguridad, le tengo un gran respeto. A Ricardo Monreal lo he visto junto con el secretario de Gobernación y, si mal no recuerdo, en la toma de protesta de la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar. Lo más importante incluso por encima de las personas es la continuidad de este gran proyecto de transformación. En tres años este país ha cambiado muchísimo y para bien. Hay gente que no está de acuerdo, pero la mayoría de los mexicanos sí.

**¿Qué falta en combate a la corrupción y para un sistema democrático, no solo para la ciudad, sino también en el país?**

Todo el mundo sabe que venimos del movimiento que conforma la

cuarta transformación y creo que requerimos avanzar en la democracia, en el sentido de los órganos electorales; en el sentido de la democracia participativa, hemos tenido dos grandes ejercicios, más bien uno, y nos falta la revocación o ratificación de mandato del Presidente. Hemos eliminado la corrupción arriba, pero todavía falta trabajar para que podamos eliminarla completamente. Los grandes ahorros, el aportar recursos a programas que antes no existían no lo podíamos haber hecho sino es por el combate a la corrupción que existía en el gobierno anterior.



## Acabó la COP26 con acuerdos a medias ¿es suficiente para los objetivos que necesitamos?

El compromiso de los países que emiten y más han emitido gases es fundamental para evitar un calentamiento más allá del 1.5 o 2 grados. México tiene muchísimo que aportar al mundo con el programa Sembrando Vida, que implica la siembra de un millón de hectáreas. No podemos hablar del tema ambiental sin considerar los dos pilares del desarrollo sustentable que son la igualdad —o disminuir las grandes desigualdades— y el bienestar, y al mismo tiempo un desarrollo económico que impacte menos al medio ambiente. Esas tres aristas son fundamentales y Sembrando Vida no solo reforesta, sino que da una vida digna y trabajo a cientos de miles de personas.

## ¿Eso es compatible con la búsqueda de la soberanía energética y lo que implica?

Sí, por supuesto, es parte de lo que se está planteando el Presidente con la reforma energética. Durante muchos años di la clase de Energía y Desarrollo Sustentable en la maestría de Energía en la Facultad de Ingeniería de la UNAM, y ahí cuando hablamos de energía y desarrollo sustentable es lo mismo. No solamente es un tema de disminución de emisión de CO<sub>2</sub>, uno de los elementos centrales son las fuentes de energía que tengas y la otra es la soberanía, lo que llamamos la autarquía energética.

## A punto de cumplir tres años en el Gobierno capitalino, ¿se ha avanzado en lograr una ciudad equitativa y sustentable?

Hemos avanzado mucho, aunque hay que poner en el centro el año y ocho meses de la pandemia. En educación, las estancias infantiles que atiende el gobierno de la ciudad son gratuitas y las hemos remodelado. Todos de preescolares hasta secundaria tienen una beca; hemos hecho cinco preparatorias y vamos por otra; hemos creado dos universidades que atienden a 29 mil jóvenes. En salud, además de lo

que hicimos en la pandemia, terminamos el hospital de Topilejo y estamos por concluir el de Cuajimalpa, además de un modelo de atención preventiva que llamamos Salud en Tu Vida. En vivienda está la reconstrucción y la ampliación de vivienda en el Centro; estamos reconstruyendo en la Miguel Hidalgo, en Tacubaya.

## ¿En movilidad?

Falta, obviamente lo vemos en la ciudad. Nuestra fuerza, es mi convicción, está en el transporte público. El Cablebús no solamente es eléctrico, es sustentable, emite menos emisiones, es eficiente y atiende a los más pobres. Estamos garantizando la movilidad de la periferia al centro de aquellas poblaciones que tienen menos recursos, principalmente en las sierras de Santa Catarina y de Guadalupe. El otro elemento que se discute es la electromovilidad, que es hacia donde van la mayor parte de las ciudades, la idea es reducir poco a poco la gasolina e ir hacia el vehículo o el transporte público eléctrico. En México se está promoviendo la hidroelectricidad producida por agua y esa transición la hemos hecho en los trolebuses, que estaban olvidados.

## Estamos ante una crisis de muertes viales, de exceso de velocidad y violencia vial, ¿está en tu horizonte atenderlas?

Por eso cambiamos las fotomultas por fotocívicas. Durante la pandemia aumentó la velocidad, porque había menos tránsito, tuvimos un incremento en algunos meses de accidentes viales y ahora otra vez van disminuyendo. La fotomulta tiene la característica de que si tienes dinero pagas multa y no tiene por qué haber cambio en la conducta y nosotros buscamos cambios en la conducta de quién maneja un vehículo.

## ¿Cambiaron las conductas?

Están cambiando, quizás no a la velocidad que quisiéramos, necesitamos una mayor campaña, obviamente tuvimos la pandemia. No importa si manejas un vehículo ni tu nivel económico,

la manera en que se resuelve una infracción vial es conociendo el Reglamento de Tránsito, pasando exámenes finales, el trabajo comunitario y uno de esos es la biciescuela, que aprendas lo que significa andar en bicicleta, estar pegado a un vehículo mientras tú estás en bicicleta.

## ¿Cómo es la relación con los alcaldes que gobiernan la mitad de la ciudad, la oposición?

Hay diferencias y la gente las percibe, percibe cómo gobernamos. No tengo guaruras, uso un automóvil austero, cuando puedo voy en bicicleta, camino por la calle, soy muy territorial, busco estar en los distintos lugares de la ciudad y eso es una diferencia importante en formas de gobierno.

## La oposición ha criticado las becas a estudiantes.

No sé qué les molesta porque estamos creando derechos sociales y estamos apoyando la educación, por eso digo que hay proyectos distintos. Ellos creen en un modelo económico, uno que fracasó no solamente en México, sino en el mundo. Nosotros estamos apostando al futuro y tenemos una visión en donde creamos en una economía moral, donde el dinero no lo es todo, lo más importante es la solidaridad y el apoyo a los demás.

## ¿No van a aflojar el paso?

No, de ninguna manera, en esta ciudad avanza la transformación. —

POLÍTICA





La funcionaria capitalina en la conversación con Héctor Zamarrón. ESPECIAL

